
　　山都町長　坂本　靖也　様

答　弁　者

NO. １
担当課長
町長

４ 番

　物価高騰のおり、ふるさと寄附金
から給食費を補助する考えを伺う。

(３) 　３歳以上の保育料無償化に伴い、
国からの助成がどうなっているか、
説明を求める。

(４) 　これ以上子育て世帯が減少するこ
とを止めるためにも、保護者の思い
に寄り添った保育園存続が必要では
ないか、保育行政全般と合わせての
町長の考えを伺う。

(１) 　子育て世帯が安心して生活できる
ために、公立保育園をこれ以上無く
さないでほしいという保護者の声が
あることについての考えを問う。

西田由未子

(２) 　職場への通勤が難しくなり困って
しまう家庭、障害を持つ子どもの通
園に不安を抱える家庭が出てくるこ
とへの考えを問う。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 公立保育園の今後について

担当課長
町長

(１)

担当課長
町長

　前年度のふるさと寄附金額の総
額、本年度事業への配分の考え方と
内訳を伺う。

給食費の補助について

(１)

３ 山都町の今後のごみ処理について

２

(２)

　2024年度のごみ処理の量とかかっ
た費用について説明を求める。

令和７年６月５日

山都町議会議長　藤澤　和生　　

　 令和７年６月５日開会の令和７年第２回山都町議会定例会において、下記のとおり
質問の通告がありましたので、通知します。

記



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

　燃やすごみの４割といわれる生ご
み処理について、家庭での処理を一
層促す方策について説明を求める。

　基本協定書第３条の３「環境アセ
スメントの結果５町が本事業の計画
を適切である」と判断する基準は何
か、責任もって判断するところはど
こなのか、説明を求める。

(４) 　燃えるごみを減らすための5町で
統一した取り組みは、どのように進
んでいるのか、説明を求める。

(２)

　2024年度のごみ処理の量とかかっ
た費用について説明を求める。

　紙おむつリサイクルに対する考え
を問う。

(３)

４ 5町の広域ごみ処理計画について
担当課長
町長

(１) 　建設予定地の造成予備設計の業務
委託がされたが、その進捗状況を伺
う。

(２)

(３) 　民間事業者の計画と5町の計画の
どちらかに決定していくとき、建設
費用の比較、山都町としては熊本市
委託のときとの運搬費や委託費の比
較、出資額や出資した時の責任の範
囲、土地造成費用や土地を貸すとき
の費用や条件等、様々に比較検討の
必要がある。５町でその検討をする
責任ある機関はどこか、構成員はど
うなるのか説明を求める。



答　弁　者

NO. ２

３ 番

空家改修費への補助

住宅取得補助

老朽空家解体補助

空家の家財撤去支援

農林振興課長

農林振興課長

商工観光課長

商工観光課長

商工観光課長

山の都創造課長

(１)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 　令和７年度の移住定住対策事業に関
して、取り組み状況や実施後の展開を
確認

　カクゴ２の産業振興について、有
害鳥獣対策の目標達成状況は。

(２)

(３)

(４) 　観光メニューづくりの推進におけ
る宿泊者数の目標は達成できたか。

(２) 　令和７年５月に農村振興局から出
された「鳥獣被害の現状と対策」の
中に、「鳥獣被害防止特措法に基づ
く鳥獣被害対策実施隊設置」につい
て記載があるが、この取り組みの有
効性をどう考えるか。

(３)

眞 原 誠

(１)

　観光受入体制の強化について、観
光入り込み客数の目標は達成した
か。また、三つの指標の目標達成
は。

　山都町の宿泊ニーズの受け皿は、
現状で足りているか。

(６) 　企業誘致の指標の目標値は達成で
きたか。取組の４番目「山の都」の
特性を活かした企業誘致と５番目サ
テライトオフィスへの進出企業誘致
についても説明をいただきたい。

町長
山の都創造課長

宅地造成候補地の調査

２ 　第２次山都町総合計画後期基本計画
の取り組み状況を確認

(５)

(５)

(４)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

山の都創造課長

町長

企画政策課長

町長

副町長

副町長

３

　カクゴ４の中の空家対策で設定さ
れている指標の目標値は達成できた
か。

(８)

(３)

(１) 　現在、山都町の人口の社会減はど
のような状況か。

　人口の社会減抑制に向けた町の取り組
み方針に関する質問

(７)

(２) 　山都町は何としても人口減少に歯
止めをかけなければならない状況に
あると思うが、町の捉え方はどう
か。

　現在策定中の新しい総合計画の方針
を確認

　総合計画内の各指標目標値の達成
で「人口の社会減を抑制する」とい
う大目標は達成できたか。

町長
企画政策課長

(２) 　とある分析によると女性や若者は
３次産業への従事率が高いとされて
おり、WEBエンジニアやホテルス
タッフは女性の仕事満足度で上位に
ランクインしている。熊本県の他の
市町村の事例も参照しつつ、町の起
業支援や企業誘致の方向性として参
考にできないか。

　新しい総合計画の大目標とそれを
実現させるための政策の柱は。

４

(１) 　熊本県の市町村の人口増加率と一
人当たり市町村民所得を見比べる
と、相関関係があるように感じる
が、どう分析しているか。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

商工観光課長

町長

(３) 　市町村内総生産（令和４年度）に
おける宿泊・飲食サービスは山都町
は額の多い順では２１番目であっ
た。令和５年、６年の数値があれば
示してほしい。

(４) 　観光産業は裾野が広く、この分野
を伸ばせば山都町の総生産も増加
し、社会減の抑制につながると思わ
れるが、町の考えは。



答　弁　者

NO. ３

１０ 番

　「観光ルートの整備が急務」と新
聞にあったが、ポイントは何と捉え
ているか。

副町長　就任２カ月の副町長に町の印象を伺
う

２ 災害への備え 町長
総務課長

(１) 　防災係に女性職員配置の必要性を
考えているか。

３ 町内の住宅整備

(３) 　前回質問した家庭菜園付きの宅地
開発への検討はされたか。

町長
担当課長

(１) 　住宅政策について、様々な委託料
や補助金の予算が出たが、現状はど
うなっているか。

(３) 　「顔の見える」防災訓練へ向けて
の具体策は。

町長
担当課長

(１) 　農家を支える働き手を作る仕組み
の構築を。農作業と人材をマッチさ
せ、季節ごと、作業ごとに働ける仕
組みは、双方に有効ではないか。
仕組みとしては、ファミリーサポー
トセンターの農業版のようなイメー
ジだ。

(２) 　過去１０年を振り返って、空き家
対策の変化と、反省及び成果は何
だったか。

４ 農業の働き手を支える工夫

(２) 　指定緊急避難場所の支援物資など
の備えは十分か。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１

　この2カ月で最優先課題と思う事
は。

吉 川 美 加

(１)

(２)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

義務教育学校の設置の進捗について 町長
教育長

(１) 　場所の選定は進んでいるのか。現
状発表できることを伺う。

５ 五老ヶ滝川の浄化

(２) 　不登校児の定義と不登校児への対
応策は。

(３) 　主体性のある子どもを育てること
について、教育長の考えを伺う。

町長
担当課長

(１) 　国宝通潤橋前の五老ヶ滝川が汚れ
ている（透明度が無い、ゴミが浮い
ている等）。観光客にも小学生の見
学旅行にも申し訳ないことだ。改善
策を問いたい。

(２) 　町内の住宅密集地域では合併浄化
槽の設置もきびしいのではと思って
いる。河川の浄化について町で対策
できることは何か。

６



答　弁　者

NO. ４

８ 番

町長
教育長
担当課長

町長
担当課長

(２) 　TSMC関連で台湾からお越しいただ
いている方々の週末等の過ごし方と
して、そよ風パークや清和高原天文
台を保養施設として紹介してはどう
か。

一般質問通告一覧表

町長
担当課長

(１) 　台湾との友好交流について、交流
内容・提携時期を伺う。

藤 川 多 美

１ 台湾との友好交流について

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

　高齢化に伴い、集落での課題は大
きい。シニアクラブ（老人クラブ）
の減少も際立っている。買い物支援
も解決に至ってない。
地域おこし協力隊と違って、地域の
実情に詳しい人材（住民）の起用が
可能なことから、課題解決に集落支
援員の活用を考慮してはどうか。

２ 　天然記念物「カモシカ」の保護対策
について

(１) 　発見した場合、教育委員会に連絡
することとなっているが、その後ど
う対処されるのか。

(２) 　最近高森峠の国道の路肩で頻繁に
見かけるが、交通事故遭遇の危険性
がある。スピード減速等の案内板等
の設置はできないか。

３ 集落支援員の活用について

(１) 　山都町での集落支援員の設置状況
を伺う。

(２)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長

②　学校法人設立プロジェクトで
は、山都町に協力をお願いし、企業
版ふるさと納税とふるさと納税教育
枠の納税目的の選択肢に「オルタナ
ティブ学校」を設けていただき、寄
付金をもって授業料無償化に繋げた
いとあります。
ふるさと納税の納税目的に「オルタ
ナティブ学校」を設定することが可
能か伺う。

４ オルタナティブスクールについて

町長
教育長
担当課長

(２) 　熊本市の施設を視察され、子ども
たちの活動や成長の様子をどう捉え
られたか、また山都町への進出につ
いての考えを伺う。

(１) 　山都町に進出希望の法人について

①　旧白糸第一小学校が候補地であ
るが、貸付若しくは売却の対応はい
かに。



答　弁　者

NO. ５

２ 番

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 　通潤橋前の川をきれいにするため
の対策について

(１)

町長
副町長
担当課長

坂 本 幸 誠
　通潤橋前の五老ヶ滝川をきれい
にする必要がある。上流の地区で
入佐地区より下流側の関係する地
区（畑、桐原、大川地区など）の
合併処理浄化槽の設置率を示して
いただきたい。

　浜町の浦川には浦川水路浄化施
設（四万十川方式）が設置されて
いる。この設置年と整備費用及び
補助金について示していただきた
い。また、同施設が設置される前
と後の水質の違いの記録を示して
いただきたい。同様の施設を、五
老ヶ滝川をきれいにするために設
置できないかと思うためである。

(４) 　美しいまちづくり条例におけ
る、河川の水質汚濁防止について
の規定を示していただきたい。

　通潤橋前の川をきれいにする町
の対策を示していただきたい。

(５) 　美しいまちづくり推進委員の人
数とその費用及び昨年度の活動の
実績と今年度の計画を示していた
だきたい。

(６)

(２)

(３) 　通潤橋前の川にはごみも見かけ
る。これを除くような対策を町は
とっているのか。また、近くの堰
（せき）は農業用水のためだが、
大雨時にはこの「サフタ」という
部分を外すとたまっている泥が流
れ川はきれいになると思う。町か
ら関係者にそのような指導をでき
ないか。さらに水質検査を通潤橋
の前で実施して欲しい。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

　町による新たな画期的な対策
（駆除方法）は検討されている
か。

(２)

３

浜町町内の下水対策について

　この用水路の泥抜きのバルブが
開閉できないと聞く。用水路の地
下埋設は当時の町の要請だと思う
が、その工事内容を示していただ
けないか。また、この用水路のバ
ルブの修繕を町が対応できない
か。

矢部高校寮について

(１)

(３)

町長
副町長
担当課長

(１) 　浜町市街地の下市、県道南田内大
臣線と町道新裏町線の排水路には、
生活排水が流れて、悪臭がでてい
る。これを防ぐために、昭和８年に
埋設された水道町の農業用水路の水
を、これらの排水路に流すと良いと
思うが、そのような対策を町として
取れないか。

町長
副町長
担当課長　山都町は子ども医療費助成など

手厚い支援策がある。町外から入
寮した矢部高校生に、このような
支援を受けるためには、山都町に
住民票を置くことが必要なことを
説明しているか。

２

(２)

　この他に悪臭防止の対策を町は
考えているか。

　新設計画がある矢部高校寮の進
捗について示していただきたい。

　ドローンを猟犬のように使用し
て駆除する方法がある。この駆除
方法について検討をされたか。

(１)

町長
副町長
担当課長

(２)

４ 　猪、鹿対策について



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

(２) 　設備の年間の使用量と電気代を
示していただきたい。

(１) 　その使用方法が一般に正しく周
知されていない。使用方法とその
負担はどのようになっているか示
していただきたい。

５ 町長
副町長
担当課長

　役場外来駐車場の電気自動車の充電
設備について


